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我十分榮幸能於 2016 年 2 月起出任香港

存款保障委員會（存保會）總裁一職。剛

上任時，存保會正全力準備實施優化存款

保障計劃（存保計劃），透過採用總額發放

方式將發放補償的時間竭力縮減。此項改

革讓存保計劃在香港金融安全網中發揮更

重要角色，邁向新里程，而我有幸適逢其

會，為革新過程出一分力。我衷心感謝存

保會各位同僚在過去多個月來不辭勞苦，

努力攜手實現此項意義深遠的工作。

為存戶增添保障

如上文提及，存保會在過去一年，為推行

總額發放方式及其他優化措施做了大量

準備工作。從一開始政府便一直在各方 
面 — 包括總結諮詢意見、推動立法建

議，以至向立法會提交條例修訂草案 — 
予以毫無保留的支持。2016年3月24日，

《2016 年存款保障計劃（修訂）條例》正式

生效，為存款保障展開新的一章。

根據新實施的總額發放方式，一旦銀行倒

閉，存戶在大部分情況下可在七日內獲

得全數補償。這項優化措施落實後，香港

的存保計劃與世界其他地區的存保制度看

齊。它免除在發放補償過程中處理存戶的

負債項目，可簡化成員銀行日常資料管理

和填交報表的要求，而最終有助節省遞交

資料的時間，加快發放補償的速度。

為發放補償做好萬全準備

儘管觸發存保計劃的機會並不常見，我們

仍須時刻保持警惕，做好周全準備。自

2006 年推行存保計劃以來，存保會的定

期發放補償演習及模擬測試從未間斷，以

檢驗相關系統及流程、審視成員銀行的資

料質素，以及確保我們與補償團隊中的外

聘人員協調得當。
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年內進行了一次發放補償演習，模擬涉及

一間零售銀行的事故，當中採用與監管機

構新設的預警機制，發放補償的準備工作

更迅速地完成。具代表性的補償代理網絡

亦有參與演習，讓我們就他們的應變能力

及存保會本身的統籌效能，作出更精確的

評估。此外，演習亦為我們過渡至新實施

的總額發放方式作好準備，提升發放補償

機制的效率。

倘若觸發存保計劃，釐定補償金額和發放

補償的實際過程是否順暢，將取決於由成

員銀行保存的記錄的質素及銀行提交資料

的速度。有見及此，我們在年內推行了一

項新計劃，監察成員銀行能否符合存保計

劃的資料遞交規定。監察計劃要求成員銀

行每年自行申報合規情況，以及每隔三年

提交獨立評估報告，檢視成員銀行按照存

保會要求迅速提供資料的能力。本年度的

初步自行申報結果令人滿意。

新的總額發放方式實施後，我們將繼續研

究精簡流程及優化現有發放補償系統的辦

法。有鍳於存保會現在可利用電子方式通

知存戶，我們將研究採用電子支票的可行

性，以加快發放補償。在進行可行性研究

時，會一併考慮資訊安全及私隱事宜。我

們亦將繼續推行合規監察計劃。

公眾參與及教育

宣傳方面，在各式各樣的多媒體及社區外

展活動的推廣下，我很欣慰見到公眾對

存保計劃的認知程度穩步上升。我們再接

再厲，於年內推出綜合宣傳計劃，透過電

視、印刷媒體及多媒體平台三方面傳達訊

息，並會利用不同渠道如公共交通工具、

住戶通訊、期刊以及互聯網等。

除上述慣用的宣傳手法，我們亦會配合針

對特定群組而設計的嶄新活動，以數碼推

廣、遊戲及故事分享形式與公眾互動。其

中較有趣的例子為於年內舉辦的「你我他

的存款故事」比賽，向公眾收集富啟發性

的個人經歷，並將作品所描繪的點滴拍成

短片，讓公眾體會其他人如何辛勤儲蓄達

成夢想，以及理解存款保障與日常生活的

關連。另一項社區活動以切合主題的鏡面

宣傳車，穿梭繁忙的商業和住宅區，車上

印有觸目標語「存程照住你」，寓意存款

得到保障。活動透過有趣互動的即影即有

攝影、問答遊戲及存保計劃短片環節接觸

市民。
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根據獨立公眾意見調查，這些多元化的宣

傳及社區外展活動令存保計劃的認知程度

維持在 77% 的良好水平。我們為日漸提

升的公眾認知度感到鼓舞，並將繼續優化

社區參與活動，讓公眾更了解存款保障的

益處。

鳴謝

我藉此機會向行將卸任的存保會主席陳黃

穗女士深表謝意，有賴她的英明領導和

寶貴意見，存保會的發展蒸蒸日上。陳主

席 於 2010 年 7 月 上 任， 正 值《2010 年 存

款保障計劃（修訂）條例》剛獲通過之際，

存保計劃在其後的六年間進行多番優化，

越趨成熟，並成為香港金融基建的重要一

環。我亦衷心感謝前任總裁戴敏娜女士，

她在優化存保計劃的籌備工作中擔當不可

或缺的領導角色，而她奠下的良好基礎亦

讓我接任時更得心應手。

我謹代表存保會對政府在立法過程中給予

的支持，致以謝意。與此同時，我亦特別

鳴謝一群專心致志，為存款保障奮鬥的同

僚。

最後，我重申存保會將繼續履行承諾，與

成員銀行及各界衷誠合作，保障所有信賴

香港銀行體系的存戶。期盼我們的努力能

令廣大香港市民存得安心，繼續為美好明

天積累存款。

香港存款保障委員會總裁
李樹培


